
2023年度前期・憲法Ⅰ（統治機構論）授業評価アンケート
（2023年7⽉18⽇実施）

1. 学部・学年（その他の場合は具体的に記述してください）

2. この授業の出席状況は？

3. 上記（２）の問に対して、「全て／ほとんど出席した」または「だいたい出席した」を回答した⼈に尋ねます。この
授業に「全て」〜「だいたい」出席した理由は何ですか。（複数回答可）

120
応答

13:15
完了するのにかかった平均時間

終了済み
状態

法学部２年⽣  117

法学部３年⽣ 2

法学部４年⽣以上 1

その他 0

全て／ほとんど出席した 69

だいたい出席した 43

あまり出席しなかった 7

全く／ほとんど出席しなかった 1

単位取得のため 109

公務員試験・司法試験に役⽴ちそうだから 19

講義内容・担当教員に惹かれたから 22

時間割が好都合だったから 11

その他 1



4. 上記（２）の問に対して、「あまり出席しなかった」または「全く／ほとんど出席しなかった」を回答した⼈に尋ね
ます。この授業に「全く」〜「あまり」出席しなかった理由は何ですか。（複数回答可）

5. 授業内容に興味がもてましたか。

6. 授業内容は理解できましたか。

単位取得が難しいと思うから 2

公務員試験・司法試験等に役⽴たないと思うから 1

講義内容・担当教員に惹かれないから 2

時間割が不都合だったから 3

その他 1

たいへん興味がもてた 27

興味がもてた 73

どちらともいえない 15

あまり興味がもてなかった 5

全く興味がもてなかった 0

わからない 0

よく理解できた 15

だいたい理解できた 63

どちらともいえない 31

あまり理解できなかった 10

全く理解できなかった 1

わからない 0



7. 授業内容の⽔準は適切と思いますか。

8. 上記（７）の質問において、「あまり適切ではない」「全く適切ではない」と答えた理由について、下の中から該
当するものを⼀つ選んで、該当するものにチェック付けてください。

9. 担当教員は⼗分準備していると思いますか。

適切だと思う 42

だいたい適切だと思う 61

どちらともいえない 14

あまり適切ではないと思う 3

全く適切ではないと思う 0

わからない 0

内容が⾼度すぎる 2

内容が簡単すぎる 0

内容に関⼼がもてない 1

その他 0

よく準備している 89

おおむね準備している 22

どちらともいえない 9

どちらかいえば準備が⾜りない 0

全く準備が⾜りない 0

わからない 0



10. 担当教員の説明の仕⽅はいかがでしたか。

11. 担当教員の話は聞き取りやすかったですか。

12. 配布資料（レジュメ）は授業を理解するのに効果がありましたか。

たいへん分かりやすかった 43

分かりやすかった 60

どちらともいえない 15

分かりにくかった 2

⾮常に分かりにくかった 0

わからない 0

聞き取りやすかった 80

だいたい聞き取りやすかった 35

どちらともいえない 5

やや聞き取りにくかった 0

⾮常に聞き取りにくかった 0

わからない 0

効果があった 76

おおむね効果があった 38

どちらともいえない 6

あまり効果はなかった 0

全く効果はなかった 0

わからない 0



13. この授業で配布したレジュメについての意⾒があればお願いします。建設的な提案も歓迎します。

14. 講義の録画をYouTubeで公開したことを評価しますか。

15. 上記（14）の質問で、そのように回答した理由や意⾒を聞かせてください。

85
応答

個別回答は末尾に掲載

16. この授業を受けたことにより、憲法・憲法学に対する興味関⼼に変化がありましたか。

現状のままで良い 95

もっと情報を増やすべき 15

もっと情報を減らすべき 7

そもそもレジュメ配布は不要 0

その他 3

評価できる（今後も公開すべき） 108

どちらともいえない 11

評価できない（公開すべきでない） 1

その他 0

⼤いに関⼼をもつようになった 35

やや関⼼をもつようになった 65

どちらともいえない 20

やや関⼼を失った 0

⼤いに関⼼を失った 0



17. あなたはこの授業をどのように評価しますか。

18. ⾃由記述です。是⾮たくさん書いてください！

85
応答

個別回答は末尾に掲載

⼤変評価できる 47

評価できる 63

どちらともいえない 9

あまり評価できない 1

全く評価できない 0

わからない 0



1 YouTubeでの講義動画の公開は本当にありがたかったです。
2 Youtubeには毎回次の⽇くらいに講義をあげてもらえたら嬉しいです。
3 あとから⾒直せるから。
4 あとから視聴できたため
5 あとから分かりにくかった部分や難しい部分の復習に役⽴ったから
6 あとで復習できるのがいい
7 いつでも復習できる点がとてもいいと思いました。
8 テスト前の復習に有効だったから
9 どれくらいの⼈がどのように使っているか分からないから、評価が難しいように思
う。

10 やむを得ず⽋席した回の受講や復習に役に⽴った。
11 レジュメや教科書は表現が難しくてそれだけでは理解できないが、動画があれば復習

できるから。
12 レジュメや教科書を読んだ⽅が効率がいいと思い、私はYouTubeの講義録画で復習す

るつもりがないから。
13 ⼀度では理解できないから。復習のため
14 何度も⾒返すことが出来たから
15 何度も⾒返すことが出来るから。
16 家での復習が捗るからです
17 家で復習する際に役に⽴ったから。
18 休んだ場合に有効だと思うが、さぼる⼈が増える可能性があるから。
19 休んでしまった場合や、テスト前に⾒直すことができるから。
20 ⽋席した授業の視聴だけでなく、出席した授業の復習にもなるから。
21 結局教科書とレジュメがあれば勉強出来ないことは無いため
22 ⾒ていないから。
23 ⾒直しできるから
24 ⾒返したい広義について後⽇⾒ることができるから。
25 ⾒返して勉強できるため
26 後から⾒れていいと思います。
27 後から⾒返すことができました
28 後から講義内容を⾒直せるから。
29 後で復習が出来るから
30 後期の授業で⽋席した回を視聴することができたから。
31 後々復習するときに役⽴つから
32 講義で聞き逃した分を確認したり、復習に役⽴つと思うから。
33 講義についていけなかった時やもっと考えたい時、再び同じ講義を聞いて理解を深め

られるのはとてもありがたかったから。
34 講義に出ない⼈が多くなる要因になりうる

15.上記（14）の質問で、そのように回答した理由や意⾒を聞かせてください。



35 講義の進⾏に連れて理解が深まる講義内容などがあったため、それを⾒直すのに役に
⽴った。

36 参加できなかった講義や、もう⼀度聞きたい部分を⾒ることができるから。
37 ⾃⾝のノートに表しきれなかったニュアンスや内容の重要性の程度を動画を再確認す

ることで確認できるから。
38 ⾃分のタイミングで復習できるから。
39 ⾃分の好きなタイミングで復習ができる。
40 ⾃分は、復習は授業時に取ったノートで⾏っているため、特に録画を参照したことは

ないから
41 授業でノートを取る際に聞き取れなかった部分を聞き直せて、学習に役に⽴ったか

ら。
42 授業で聞き逃した部分を確認したことが多々あったから
43 授業で聞き逃した部分を⾒返せるから
44 授業で理解出来なかったことの復習に活⽤できるため。
45 授業には出席していましたが、授業を⾒返したくなった時に役に⽴ちました。
46 授業に参加できなかった時や授業時に理解できなかった時に復習することができるか

ら。
47 授業の復習に役⽴つ
48 授業を何気ない時間で聞き直すと新たな発⾒があった。
49 授業中に聞きそびれた部分ややむを得ない事情で休んだ際に後から確認できるのはす

ごく助かったから。
50 授業中に理解できなかった部分などを再び聞けるから
51 授業中に理解できなかった部分について⾒返すことができるから。
52 体調不良で出席できなかった時に、後から⾒直せて⾮常に役に⽴ったから。
53 体調不良などで⾏けなかった授業をあとから受けることが出来て助かったから。
54 動画を⾒ていないが、あった⽅が便利だと思うから。
55 倍速再⽣や時間がついている⽬次が使えるので、授業の振り返りがしやすかった。
56 病⽋等やむを得ない事情で⽋席した場合であっても、後から受講することができるか

ら。
57 復習がしやすいから
58 復習が容易になったから
59 復習したいと感じたときにいつでも⾒返せるのはありがたかったから
60 復習しやすいから
61 復習で⼤いに活⽤できたから
62 復習にかなり利⽤できるから。
63 復習にとてもよかったです。何分から何の話をしているかも書かれていてとても使い

やすかった。
64 復習に効果的
65 復習に⾮常に役⽴った。ありがとうございます



66 復習に便利
67 復習に便利でした
68 復習に役に⽴つため
69 復習に役⽴つ
70 復習に役⽴つから
71 復習に役⽴った。
72 復習に利⽤でき、⼤変効果的な物であるから。
73 復習に利⽤できるから
74 復習の際に理解⼒の向上につながるから
75 復習や出席できなかった場合に活⽤できたから。
76 復習をしやすいから
77 複数回聞くことで理解できた部分もあったから。
78 聞きたい講義をもう⼀度聞けるから
79 聞き取れなかった、理解できなかった箇所の復習が容易で助かったから。
80 聞き逃したところの振り返りができるから
81 聞き逃したところを聞き直せる
82 聞き逃した部分を聞き直すのに役⽴ったから。
83 忘れた話や、⽋席してしまった講義を再度⾒返すことができ、隙間時間に憲法を学習

できたから
84 理解が及ばなかった範囲を⾒直すことができるから。
85 理解が難しかった論点や通念であったので記憶の薄くなってしまっていた点を動画を

聴くことで理解することができたからです。

1  レジュメが丁寧に作られていたので授業が理解しやすかったです。紙で毎回配って
くださったので直接線を引いたり間にメモを取ったりしながら授業を受けることがで
きました。統治⾏為論の内容は難しいと感じますが興味を持つことができました。

2  教科書などを読んで理解できるようになると授業が⾯⽩く感じるようになった。
YOUTUBEの動画が学習の⼤きな助けとなった。現状の国会、内閣、裁判所が抱える
問題がよく分かり、問題意識が持てたのはとてもよかった。⼀年間ありがとうござい
ました。

3 1年間ありがとうございました
4 １年間ありがとうございました！！
試験頑張ります！！

5 1年間ありがとうございました。
今のところ憲法が1番⾯⽩いと思っています。

6 1年間ありがとうございました。
⾊々な教科書や論⽂を紹介してくださり、情報の幅が広がったと思います。
テスト頑張ります。

18.⾃由記述です。是⾮たくさん書いてください！



7 １年間ありがとうございました。
単位ください！

8 １年間通じて憲法は抽象的な話が多かったので理解がとても難しかった。しかし先⽣
の講義中の話をとても詳しくわかりやすくしてくれているので⾃分の理解⼒のなさを
改善する必要性があると感じた。またレジュメを配布してくれたことで話を⽂字で理
解することができありがたかった。
単位を取得できるようにテストを頑張りたいと思う。
１年間ありがとうございました。

9 １年後期から２年前期まで、およそ１年間に渡ってありがとうございました。
10 1年後期の憲法の授業はほとんどさぼってしまっていましたが、改⼼して今期の授業

は真⾯⽬にメモを取って受けました。法学はあまり好きじゃないと思っていました
が、聞いているうちに楽しくなってきたので、真⾯⽬に受けてよかったです！！

11 1年⽣後期にあまり授業に出ていなかったことを今更ながらに後悔しています、、
憲法は、やる前から変な抵抗があり、興味をもてていなかったため1年⽣の頃はあま
り聞いていなかったのですが(すみません)、先⽣の授業をきちんと聞くととても⾯⽩
くて、すごく興味が湧きました。もう少し早く気づければ良かったと後悔していま
す。これから頑張ります、ありがとうございました!(´▽｀)

12 Youtubeでの講義動画公開がなによりも有難かったです。最近は家で晩御飯を⾷べつ
つ1.5倍速で視聴しています。

13 YouTubeで公開してくださるのがとてもありがたかったです！
14 Youtubeで授業動画を公開しているのが学習に便利でとても良かったです。⼀学期あ

りがとうございました。
15 youtubeに関してです。広告の⾳量に対して動画の⾳声が⼩さいので、⾳量を調節す

るシステムがありましたらもうちょっと⼤きくしていただけると楽天カードマンに⽿
をやられないので御願いします。(今後も聞きたいので)。

16 YouTubeに授業動画を上げていただいたおかげで、授業の復習に役⽴てられました。
ありがとうございます。

17 ありがとうございました。
18 この授業を受ける前は憲法について何を学ぶのか想像がつきにくかったが、いざ受け

てみると、同じ条⽂でも⾊々な解釈をできることが⾯⽩かった。憲法への興味がとて
も湧きました。ありがとうございました。

19 テスト100%なのは⼤変だが、それがあるためテスト勉強に必死になって内容が頭に⼊
るのも事実ではある。私はこの授業を受けているから憲法について少しは知識を得た
が、⽇本⼈でも⾃国の法的な仕組みについては何も知らないのだなと痛感した。

20 とてもおもしろかったです！
21 とても分かりやすくて⾯⽩い授業でした。⼀年間ありがとうございました。
22 はじめは憲法あまり⾯⽩くないなと感じていたが、しっかり聞いて考えると⾮常に深

くて⾯⽩いなと感じた。単位ください。



23 レジュメがあったことが復習するのに⼤変役に⽴ちました。また、⽇本史と通じる部
分もあった気がして授業内容として理解しやすかったです。

24 レジュメがしっかりと項⽬分けされていたため、⾒やすくて使いやすかった。
25 レジュメが⾒やすく、解説も⾮常に分かりやすかった。
26 レジュメに乗ってる昔の条⽂や学説を原⽂だけじゃなくて、読みやすく書き下してあ

る⽂も載せて欲しいです（読めないのが多かったです）
27 レジュメは、私が履修した法律科⽬の中で最もまとまっており、効率的に復習ができ

ました。また、先⽣の説明はとても分かりやすく、内容が頭に⼊ってきやすかったで
す。⼀年間ありがとうございました。

28 レジュメやYouTubeでの動画公開がありがたかった。授業もわかりやすかった。授業
の合間にする話も役に⽴つものや⾯⽩いものばかりで、2年後期の憲法の授業も担当
して欲しいと思った。

29 レジュメや動画を丁寧に⽤意して下さっていたので復習しやすくて、内容が理解しや
すかったです。

30 芦部憲法が推薦教科書に⼊っていなかった理由が気になった。
31 ⼀年間ありがとうございました
32 ⼀年後期はあまり⾏きませんでしたが、⼆年からはしっかり頑張れました。先⽣の話

はとてもわかりやすくて、声が良いからか覚えやすいです。⼆年後期の授業も担当し
ていただければ嬉しいのになぁとも思います（笑）そんなこと⾔うなら⼀年後期も
ちゃんと出ろという話ですが。。
テストは、ちゃんと勉強するので、出題された「その⼀問」がうまくできていなくて
も、そのことを以て全く勉強していないとは思わないでいただければ幸いです。

33 越年科⽬は⼤変です。中間試験で区切られた⽅が楽だったかもしれません。
34 楽しい授業をありがとうございました！
35 楽しかったです！単位が取れるように頑張って勉強します！
36 教員の講義の仕⽅にとても感⼼した。いつも、やる気にさせてくれる⾔葉をかけてく

ださるので試験も相応の結果で応えたい。
37 教科書では⽇本語が複雑で理解できない部分があったのですが、先⽣が堅苦しくない

⼝調で分かりやすく説明してくださるので、このような意味だったのかと納得するこ
とができました。現在の社会問題と深く関係している部分もあり、授業の後に調べる
などして憲法だけでなく⼀般常識も深めることができた気がします。本や判例を読ん
でテストに備えようと思います。1年間ありがとうございました。

38 緊急事態条項について⼤変興味があったのですが、講義が聞けなくて少し寂しかった
です。
1年間ありがとうございました。

39 刑法や⺠法に⽐べ、抽象的な話が多い分野ではあるが、授業を聞いてイメージがしや
すくなり、理解が深まった。



40 憲法があまり得意ではないため、抽象的な話より判例がある話のほうが、興味を持っ
て聞けた。

41 憲法という学問特有かもしれないが、ときどき空中戦を繰り広げるような気がしてい
て勉強するのが他の科⽬に⽐べて難しかった。その分理解できた時は⾯⽩いと感じ
た。

42 憲法について興味が持てるきかっけとなり、良い経験となった。
43 憲法にはあまり興味がなく、⼀番最初のころは結構なあなあで聞いてしまっていたの

ですが、だんだん⾯⽩くなってきて、憲法に関⼼を持てました。判例などもたくさん
あってとても分かりやすかったです。

44 憲法に対して⼤いに興味を持ちました。私は予備試験の勉強をしているのですが、南
野先⽣の授業はそこに必要な知識だけではなく、今までの歴史や判例についての背景
など、様々な深いことまで学ぶことができ、より憲法が好きになりました。⼈権論も
頑張ります。

45 憲法の統治機構論について、⼗分な知識を⾝につけることができる、いい授業だっ
た。

46 憲法の⾯⽩さに気づけることができました。特に⾯⽩かったのは、９条の解釈のとこ
ろです。９条の解釈次第では、本来⽇本が完全に放棄したはずの武⼒⾏使が許される
余地を残しているところに、⾔葉の解釈の⾯⽩さを感じた。
特に憲法の条⽂は抽象的なので、様々な解釈が可能な点が憲法の⾯⽩さだと思いま
す。
レジュメや授業内容から、先⽣がかなり⼿の込んだ準備を⾏っていると感じました。
２年前期の授業の中で、⼀番⾯⽩かったです。

47 現在において問題となっていることも授業中に触れてくれたのが良かったです。法を
学んでない⼈（親とか）に話す時のきっかけともなった

48 講義はライブ配信にしてほしいです。
49 講義内容は難しかったですが、授業はとても分かりやすかったです。ありがとうござ

いました。
50 ⾼校で⼤まかに学んだ憲法に、より深く踏み込んでいくのが⾮常に興味深かった。
51 ⾼校までに習ったこともかなり役に⽴ったと思うし、かなり発展的な内容もあり難し

いと感じるこおもあった。それでも1年通して授業に出席し、楽しいと思えた。
52 今まで、憲法に対して苦⼿意識がありましたが、授業に出て話を聞くうちに少しずつ

⾯⽩いと思えるようになりました。これからも勉強頑張ります。
53 最後のほうは教室内がクーラーで寒かったです。
54 最初のうちは⾯⽩くないと感じた憲法も、⾃分で教科書を読み進めていくと⾯⽩さが

分かってきました。概説書は学説が偏っているのに対して、レジュメは学説の対⽴が
分かりやすかった。

55 昨年単位を落としたため2度⽬の憲法の受講ですが、ぶっちゃけ去年の先⽣よりも分
かりやすく感じました。今年こそは単位を取れそうです。



56 私は1年⽣の法学⼊⾨で、授業の内容をあまり理解出来ていなかったので、後期から
始まる憲法Ⅰに対しての不安がとても強かったです。後期も最初の⽅はあまりよく分
からなかったのですが、途中から段々と理解が追いつくようになり、⾃分で実際に何
が変化したのか分からないけれど、憲法の授業がとても⾯⽩いなと感じるようになり
ました。まずはしっかりと憲法Ⅰの単位をとって、次の憲法Ⅱの授業も頑張りたいと
思います。

57 試験直前じゃなくて、1年⽣の後期の時からもう少しちゃんと授業を聞いておけば、
もっと早く講義を⾯⽩く感じていたのかなと思うと少し悔やまれますが、ありがとう
ございました。

58 授業によって多くの知識を得ることが出来た。教科書などを読むよりも、少し逸れた
内容を聴くことで内容を印象的に理解できて分かりやすかった。

59 授業の事前準備が⼊念にされていて満⾜度のものすごく⾼い講義だと思う！！
先⽣の個⼈的な⾒解も⾯⽩かったです。
ありがとうございました！！！！

60 授業の説明分かりやすかったです。しっかり理解できるようにこれからも勉強頑張り
ます。

61 授業の内容もレジュメも⼤変わかりやすかったです。
62 授業をYouTubeで⾒ることが出来たのは、復習に⾮常に役に⽴ちました。是⾮今後と

も続けて頂きたいです。1年間ありがとうございました。
63 授業を何回も⾶ばすのはやめて欲しかったです。
64 授業を受け始めた当初はあまり憲法や授業が⾯⽩いとは思えなかったが、テストが近

づくにつれて真⾯⽬に憲法を勉強するようになると少しずつ授業や憲法が⾯⽩いと思
えるようになったような気がします。また、教科書は難解ですが授業だとどの部分が
⼤切か、どんな経緯があるのかががよく分かりました。１年間ありがとうございまし
た。

65 初めの憲法史などは細かすぎてあまり惹かれなかったが、憲法⾃体の内容に⼊るとさ
まざまな学説や判例に触れることができ⾮常に興味深かった。

66 初めはあまり憲法について曖昧な理解しかなかったが、この講義を聞き、徐々に理解
できるようになるにつれて教授の話が理解できるようになり、憲法に対してもっと知
りたいと思えるようになったのが本当に嬉しかった。

67 正直最初は憲法には興味がなかったのですが、授業を聞くうちに⾯⽩いと思えるよう
になりました。ありがとうございました。

68 先⽣がレジュメなどでいろいろな学説や判例をくわしく記載してもらっていたことで
とても分かりやすかったです。先⽣が昨今の情勢などを踏まえてお話しされるので、
⼤変、憲法について関⼼が持てました。⼀年間、ありがとうございました。



69 先⽣の授業を受けたり、教科書を読んでいても何のことなのかわかっていなかった
が、6⽉の半ばから徐々に憲法に取り組んでくると、なるほどと思えるようになって
きた。
憲法の条⽂の解釈に苦⼼し、政治を⾏っていることの⼀端が⾒れた気がしてちょっと
おもしろかったです。

70 他の講義は聞くのが⾟くなる私ですが、憲法だけは毎回講義が楽しみで⾯⽩かったで
す。ただ、⾯⽩いと思い始めたのが2年になってからだったので去年の後期がとても
もったいなく思っています。1年間ありがとうございました。

71 単調な授業ではなく、細かく説明してくださったので、とても興味がもてました。
72 通年科⽬で範囲もとても広いため、なかなか⼤変だったがいい授業だったと思いま

す。テストも頑張って単位が取れたらこれ以上の幸せはありません。
73 統治機構の部分は⾼校の公⺠で習ったことがあったが、今回の講義を通してさらに深

い部分を理解することができた。最も印象に残っているのは、九条の部分の解釈であ
る。四、五⽂の条⽂であるが、様々な解釈、また様々な学説が提唱されていて驚い
た。戦⼒に関する事項は、⽇本にとっても重要な部分だと思うので、今後も学説が展
開されていくのだろうなと思った。

74 特に2年前期は授業をより注意深く受講できたのもあり、楽しかったです。⾃分が以
前思っていたよりも憲法に興味を⾯⽩いと思えるようになりました。憲法の解釈はそ
の他の法解釈よりも奥が深いなと実感出来ました。

75 内容はかなり難しかったですが、⾊々な学説や事案を知れたのは⾯⽩かったです。
76 難しい擁護で書かれている条⽂や教科書の内容を優しい⾔葉で噛み砕いて説明してく

ださったり、具体例を出してイメージしやすくして下さったお陰で、憲法に対して興
味が湧きました。
1年間ありがとうございました。

77 範囲が広くてとても難しく感じました。
78 普段バスなどでの移動の時間が多く、その際に動画で復習できてありがたかった。
79 補講などの場合にはYoutubeに、すぐに公開してもらえると、他の授業の関係で出席

できない⽅には助かるのではないかと思います。
80 法学⼊⾨から、⼀年半、ありがとうございました。

授業を受けるたびにもっと勉強しないといけないなと思っていました。
先⽣が最後の授業でおっしゃったように、テスト勉強して内容がわかるようになれば
なるほど⾯⽩くなっていくと思うので、今から頑張って勉強したいと思います。

81 毎回の講義をYouTubeでアップしてくださっていることに、テスト対策でとても助か
りました。⾃分が⾏けなかった授業や聞き取れなかった部分を聞き直すことで理解度
が上がったと思います。



82 ⽊曜にこの1コマのみのために⼤学に⾏くのは少々⾏きづらかった。他の科⽬と同じ
⽇に開講できるならそうしていただけると嬉しい。
YouTube公開は⼤変有り難かった。⼀度では理解できない論点を何度も聞き直すこと
ができた。
論述試験の答案の書き⽅について1年の初めの⽅にもう少し触れてくだされば、もっ
とありがたい。答案の書き⽅がいまだにはっきりとは掴めないまま試験に突⼊してし
まった。

83 約⼀年間ありがとうございました！

気になるところについてなのですが、⾒る専の鍵アカの友⼈が特に攻撃的なメッセー
ジ、反応を⾏っていないのにブロックされており、また先⽣が鍵を掛けた際にフォ
ローせずにいた友⼈が先⽣のツイート内容を拝⾒できなくなったため、少し不都合が
ありました。先⽣は講義についてのことや試験についてのことなどをムードルより早
くツイッターでお知らせされているので、より多くの⼈が先⽣のツイッターに接触で
きるようになるとよいかなと思います。
しかしそれとは別に⼼配りのあるツイート、DM等々ありがとうございました！おか
げさまで憲法の勉強、並びに国際公法の試験に⾝が⼊りました。毎週レジュメ制作に
苦労なされている様⼦が⾒えましたので、どうぞお疲れのでませんように。ありがと
うございました！

84 友達とはなかなか話題にしにくい政治的な話も授業で取り上げてくださって、⼤変⾯
⽩かったです。憲法という視点から世の中の出来事を⾒つめ直すことの⼤切さがわか
りました。
試験勉強頑張ります。

85 来週の試験がとても不安ですが、授業は楽しかったです。


